

# Los Debates

AÑO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1541

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 23 de Abril de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
Cebrian y Compañía.

## HABLA LA CORONA

La Corona ha dirigido hoy su voz a las Cortes. Esa voz, autorizada como ninguna, revela todas las graves preocupaciones y también toda la viril entereza del espíritu nacional. Documento de inusitada sobriedad, sólo de aquello que con la inminente guerra se relaciona trata el discurso régio.

En este punto, las palabras puestas por el Gobierno en labios de su majestad son dignas y acomodadas de todo en todo a las circunstancias. No hay eufemismos ni rodeos; la Reina habla el lenguaje propio del patriotismo, y no podría desearse expresión más resuelta del sentimiento público.

Pero al lado de esas palabras nobles y fuertes hay que poner otras un tanto deprimentes y desconsoladoras. Aquella parte que en el Mensaje se consagra a la situación de Filipinas, parécenos una mancha más en el sombrío cuadro; sábenos a cosa triste y amarga. Luego de los triunfos del general Primo de Rivera y de sus fiestas pacificadoras y de tanto *Te-Deum* solemne como se haya entonado en las islas, viene a decirnos el Gobierno como aquellos pedazos de la patria española «sienten todavía las consecuencias» de la profunda agitación a que los lanzaran los últimos movimientos insurreccionales.

Nadie lo ignoraba; pero, de todas maneras, no es grata la confirmación de aquel estado de cosas, ya que los Gobiernos suelen reconocer la existencia de un incendio sólo cuando no hay forma de ocultar las llamaradas.

Aparte de esas dos notas que constituyen los términos únicos del *Discurso*, es muy elocuente el silencio observado en relación de otras cuestiones capitales.

Ni la cuestión económica, ni el plan extraordinario de recursos, nada de cuanto se refiere a las ramificaciones naturales del gran problema de la guerra obtiene, no ya una palabra concreta, pero ni siquiera una leve alusión.

Diríase (y se dirá) que el Gobierno, fracasado en toda su obra, se atiene modesta y patrióticamente a liquidarla en la única medida posible: en el punto de la guerra, donde han de coincidir con él los esfuerzos de todos.

Para las Cámaras, antes dimitidas que nacidas, no es muy extenso ni muy luminoso el horizonte que el Gobierno les ofrece: conocerán de la declaración de guerra y sólo de la declaración de guerra. ¿Y después? Después no parece que haya de ser solicitada ni dirigida por unos hombres que al convocarlas sólo pueden someterles cuestiones de obligada resolución, sin otros caminos que los abiertos por la fatalidad para dar una salida a la honra.

Ante semejante situación de invalidez prematura, muy dolorosas reflexiones ocurren: queden sin expresión por hoy. No debe el patriotismo agravar las dificultades en momentos tan críticos...

Vendrá la hora de las responsabilidades y nadie será débil para exigir las.

Mientras esa hora llega, asociémosnos a la manifestación entusiasta con que el Parlamento español ha escuchado la conmovida voz de la Reina y ha seguido el acento, animoso con que desde el Trono se anuncia a España la resolución de engrandecerla por el valor y el sacrificio heroico, ya que no ha sido posible lograrlo por la previsión y el acierto.

### DE NUESTRA COLABORACION

## Glorias nacionales

Batalla de Villalar.—23 de Abril de 1521.

Las rivalidades que surgieron entre los jefes y procuradores de los comuneros de Castilla, unidas al desacierto que cometieron al desposeer del mando de las tropas al inmortal Padilla, para dárselo al primogénito del conde de Ureña, provocaron muchas discordias entre los amantes de la libertad, resultando de esto que se apagase un tanto el noble espíritu que les animaba y que se registraran algunas deserciones, todo lo cual, como era lógico, redundaba en favor de Carlos V.

Por consecuencia de graves faltas que su impericia militar le hizo cometer, el heredero de Ureña tuvo que dejar el mando del ejército de las Comunidades, sucediéndole en él quien nunca debió abandonarlo, D. Juan de Padilla.

Este hizo titánicos esfuerzos para reorganizar sus tropas, pero todo fué inútil; aunque logró algo, no fué tan-

to como era preciso para hacer frente, con fuerzas aproximadas, a las tropas imperiales, lo cual no desconocía Padilla, y eso fué lo que le hizo abandonar a Torrelobatón, villa que días antes tomó por asalto, y marchar hacia Toro, al ser notificado de que el conde de Haro, con numerosa y lucida hueste, marchaba en busca de los comuneros.

Los propósitos de Padilla eran poner en condiciones de defensa la ciudad de Toro y hacerse fuerte en ella; pero su mala estrella hizo que sus nobles planes fracasaran por completo.

En las primeras horas del día 23 de Abril de 1521, en medio de una lluvia que calaba la tropa y convertía en inmensos charcos y lodazales los caminos y sembrados, Padilla con toda su gente abandonó a Torrelobatón, no obstante ser punto menos que imposible marchar por aquellos inundados campos.

Tan luego el de Haro, que no se hallaba lejos de Torrelobatón, conoció el movimiento de los comuneros y sus propósitos, envió en persecución de ellos a la caballería (2.000 y pico de ginetes) y él siguió igual camino más lentamente con los infantes y la artillería.

A causa del mal estado de los caminos y de la persistente lluvia que caía, la marcha de los comuneros era muy lenta, por lo que no tardaron en ser alcanzados por la caballería imperial.

En los campos de Villalar verificóse el encuentro, desde los primeros instantes adverso para los comuneros. Acometidos éstos con ímpetu por los ginetes enemigos, se desordenaron completamente. Al ver tan tremenda catástrofe Padilla, trató de ordenar sus huestes; mas todo imposible; entonces él, puesto al frente de cinco ginetes que le obedecían, espoleó su caballo y acometió rudamente a las gentes de Haro.

—No permita Dios—exclamó el bravo comunero al arremeter contra sus contrarios—digan en Toledo ni Valladolid las mujeres, que traje sus hijos y esposos a la matanza y que yo me salvé huyendo.

Los imperiales salieron al encuentro de los seis valientes que de modo tal probaban el temple de sus corazones, dejando a los seis heridos y casi todos desmontados.

Por segunda vez acometió Padilla a sus enemigos, siendo también herido; pero con tan mala fortuna, que quedó desmontado, por lo que no tuvo más remedio que rendirse.

Con él fueron hechos prisioneros los capitanes Bravo y Maldonado, compañeros de suplicio pocos días después en la plaza de Villalar.

MAESE RODRIGO.  
(Prohibida la reproducción).

## Nuestros marinos

Según el *New York Daily Tribune*, periódico que no tiene ni un cabello de hispanófilo, una alta autoridad naval francesa que ha tenido grandes oportunidades de juzgar a los marinos de guerra españoles ha dicho, entre otras cosas:

«Nada es tan peligroso en la guerra como menospreciar al enemigo: y bien caro nos costó a los franceses aprender la lección en 1870. Sería, pues, un grave error para los americanos el tener en menos la eficacia de los buques de guerra españoles o la instrucción, disciplina y valor de sus oficiales y tripulantes, que están hoy plenamente a la altura de los demás de Europa.»

Las escuelas españolas de artilleros y torpedistas para oficiales y tripulantes se han conducido en estos seis años sobre bases sólidas y prácticas por oficiales enérgicos e inteligentes, perfectamente al tanto de los últimos descubrimientos de su profesión. En estas escuelas se han obtenido resultados admirables, sobre todo en lo relacionado con la rapidez y exactitud del tiro, como en lo que hace referencia a la maestría y precisión en el manejo de torpederos y torpedos.

El ramo de torpedos es para los oficiales jóvenes de la marina española una especialidad favorita, y las dos escuadrillas de torpederos están perfectamente equipadas y mandadas por escogidos oficiales jóvenes de esa Armada, bien penetrados de que en la guerra de torpedos el único modo de alcanzar éxito es el proceder con rapidez y empuje, y sobre todo, con completo desprecio de la vida de los que están a bordo.»

## MAC-KINLEY

La pérdida política de Mac-Kinley se manifiesta hoy más que nunca. Hasta ahora ese político rastrero, como



muy acertadamente le calificó el Sr. Dupuy de Lome, que tenía motivos para conocerle á fondo, habiase presentado como amigo de la paz y mantenedor de las buenas relaciones con España. Es cierto que los hechos desmentían sus palabras; es cierto que permitía toda suerte de manifestaciones contra España; pero se empeñaba en aparecer como valla que zanjaba las corrientes de las Cámaras y de los jingoistas, y á vuelta de pedir concesiones á nuestro país, prometía corregir los abusos de su pueblo.

Bien se ve con toda evidencia la infamia del plan.

En aras de la paz, España otorgó cuanto buenamente podía sin menoscabo del honor nacional; pagó indemnizaciones, para cebar á inmundos cerdos, y otorgó la más amplia de las autonomías. Y cuando ha llegado el caso de que no pudiéramos conceder más, como no fuera para reducirnos á la condición de párias, de feudatarios de los Estados Unidos—que ya hubiera equivalido á declararnos eunucos,—entonces Mac-Kinley, digno presidente de un pueblo de mercachifles sin fé y sin pundonor, nos propone el *casus belli*, que en manera alguna podría rechazar un pueblo como el nuestro digno y llamado sin duda á más altos destinos, por sus heroicos antecedentes, su valor y su hidalguía.

Mac-Kinley se arranca la máscara como ramera ébria entre el bullicio de inmunda bacanal, y se muestra tal como es, el más insolente de los jingoes.

Pero ¡cuánta avilantez en la provocación! ¡Qué burda la farsa! ¡Cuán torpe el procedimiento!

Con la ruin obsesión del *dollar*, menos le preocupa el éxito de la guerra por el esplendor de sus armas que por la raja que de ella pudieran sacar los Estados Unidos en caso de fortuna; y así, todo su afán se concentra en estos momentos en que España aparezca como provocadora de la lucha, á fin de poder, en su caso, exigir la indemnización de guerra.

Así se ve á ese detestable político, con un cinismo que no cabe en mente humana, inventar las más groseras patrañas, para hacer á España responsable de la guerra.

No; bien claramente lo dijimos ayer: España no se lanza á una aventura; no hace más que cumplir con su deber, aceptando el reto más injustificado de que se tiene memoria, como expresión de la política más infame que darse pueda.

En resolución; con haberse negado el ministro de Estado á recibir al embajador yankee, portador del *ultimatum*, y con el regreso del señor Polo de Bernabé, se ha roto toda relación diplomática con los Estados Unidos.

Ahora más que nunca debemos permanecer agrupados en torno al Gobierno para apoyarle en su gestión patriótica. El Senado, en su sesión de ayer tarde nos dió para nuestra conducta el más alto ejemplo; y nos place que la unión conservadora, por boca del general Martínez Campos, tomase la iniciativa del unánime voto de confianza concedido al Gobierno: que así procedamos los conservadores ante el interés supre-

mo de la Patria, y así deben proceder todos los partidos de oposición, sin miras personales, sin más objetivo que el triunfo de nuestra bandera.

## A VUELA PLUMA POR LA PÁTRIA

Anteayer reunióse en el Palacio Episcopal la Junta nombrada para organizar la suscripción local para el fomento de la marina y atenciones de la guerra, acordándose, entre las patrióticas manifestaciones de todos los asistentes, continuar la suscripción iniciada por el Excmo. Ayuntamiento, y, para mayor éxito de la misma, hacer una cuestación pública que tendrá lugar el domingo día 1.º de Mayo, organizar una tómbola que se confiará á una comisión de señoras y nombrar una subcomisión para que independientemente de la Junta organice los espectáculos ó festivales que crea oportunos, aportando los productos de los mismos á la suscripción local.

Para realizar estos acuerdos designáronse las siguientes comisiones:

### Para la suscripción

Dr. D. Manuel Gómez, Cura Párroco.

D. Antonio de Monasterio.

» Manuel Rubio.

Para auxiliar á la comisión de señoras encargada de la Tómbola

D. Primitivo Ayuso.

» Rafael de Salvador.

» José Gonzalez Quinzá.

Sr. Dr. del *Diario de Tortosa*.

Para los espectáculos y festivales

Sr. Comandante Militar.

D. Emilio Fernandez Luis.

Sr. Dr. de LOS DEBATES.

Sres. Presidentes del «Círculo de Artesanos», «Centro Dertosense», «Liceo de Tortosa», «Círculo Liberal Conservador», «Club Recreativo», «Círculo Liberal Dinástico» y «Sociedad Velocipédica».

**Ha recibido orden el Comandante Mayor del Regimiento infantería de Luchana, número 28, para que el 28 del actual salgan de esta plaza para Cádiz, para embarcar el día 2 del próximo Mayo, en dicho puerto, con rumbo á Canarias, los individuos que tiene el expresado Regimiento en expectación de embarque.**

**De nuestro apreciable colega la *Crónica Reusense*, órgano del partido conservador en aquella comarca, copiamos gustosos el siguiente suelto:**

«El *Diario de Tarragona* publicó hace dos días la noticia de que el diputado Sr. Gay había salido para Madrid con sus compañeros los señores Sarriera, Mateu y Orga, y en efecto, tan verdad ha sido, que aún se encontraba ayer en Reus el señor Gay. Ayer se asegura que el lunes se reunieron en Tarragona, bajo la presidencia del Sr. Batlle, los conservadores que militaban á las órdenes del difunto estadista Sr. Cánovas del Castillo, y resulta tanta verdad como lo

otro. Quien se reunió fueron los que forman en la unión conservadora, ó sea los antiguos silvelistas y los amigos del Sr. Torres, á quienes podíamos llamar los disidentes. Los verdaderos canovistas y los romeristas no han tenido parte ni arte en la constitución de esa junta, y están los primeros á las órdenes del duque de Tetuán y los segundos á las del señor Romero Robledo. Que conste.»

**La Administración de Hacienda** de la provincia publica el repartimiento de la contribución territorial urbana para 1898 á 99 y cupo que corresponde á los pueblos que tienen aprobados los registros fiscales.

### Zapatería de Moreso

Plaza Catedral.

**Corresponde hoy el juicio** de exenciones ante la Comisión mixta de reclutamiento á los mozos de los pueblos de Villalba, Alcanar, Aldover, Alfara, Ametlla, Benifallet y Godall.

**En la relación de propuestas** acordadas figuran para esta provincia las maestras siguientes: doña María Freixa y Ferré, Roquetas; doña Dolores Izquierdo y Barrachina, Uldecona; D.ª Josefa Olivé y Palau, Tivisa.

**Los exportadores de aceites** de olivas que deseen disfrutar de la tarifa mínima que rige para este artículo en la vecina República han de acompañar certificado de origen.

### Dicen de Tarragona:

«Con motivo de haberse negado en algunos establecimientos á tomar ayer billetes del Banco de España, se produjo algún pánico entre los tenedores de papel, apresurándose á cambiarlos en esta Sucursal. El Sr. Director, con muy buen acuerdo, dispuso que, en vez de cerrar la caja á la hora, como se hacía siempre, estuviera abierta una más, á fin de que no quedara sin despachar ni un solo billete de los que se presentaran al cambio. La alarma es infundada, y pronto se convencerán los timoratos del error en que están, al ver que por la sucursal del Banco no se deja de pagar ningún billete que se lleve á cangear por plata.

Según datos que hemos podido adquirir, ayer se cambiaron más de 300.000 pesetas, habiendo quedado un remanente para hoy de más de ocho millones.

También se nos dijo que el señor director del Banco había telegrafiado para que le manden más plata.

Ya ven los timoratos como no tienen que temer que hayan de quedarse con los billetes.

**El célebre oculista D. Miguel Balari** que vive en Barcelona, calle de Fernando VII, 39, es el único médico español que cura las enfermedades de la vista por el método vegetal-árabe.

Los enfermos de fuera de Barcelona no necesitan permanecer en aquella capital mas que el tiempo suficiente para ser reconocidos y diagnosticados, pudiendo en su propia casa usar por sí mismos el tratamiento vegetal-árabe.

Se contestan las consultas que se hagan por escrito.

## REGISTRO CIVIL

DIA 21

**Nacimientos.**—Dominga Maria La-peira Tafalla.

**Defunciones.**—Ninguna.

**Matrimonios.**—Jaime Budesca Moreso con Teresa Canalda Moreso.

## COMO SE CURA EL DOLOR

Durante más de sesenta años de ejercicio de la medicina, he tenido ocasión de ensayar todos los medicamentos de la antigua y moderna Terapéutica, más ó menos indicados para la curación de las afecciones reumáticas, en todas sus variadas y múltiples manifestaciones. La práctica racional, la observación constante de sus resultados y el buen criterio del médico, hacen que poco á poco se vayan aquellos medicamentos seleccionando, quedando á la postre reducidos á contado número, de un valor evidente, de un resultado práctico, eficaz y probado. Pero aun entre éstos, que vienen á constituir como el círculo de acción de la medicina moderna, unos producen desarreglos en la economía, otros son incompatibles con determinadas naturalezas, algunos alteráanse rápidamente en contacto con los agentes exteriores ó con los cambios de temperatura, y los más tienen un sabor tan ingrato y repugnante, que su administración constituye un verdadero problema. Pero, afortunadamente, esta serie de inconvenientes y obstáculos han desaparecido con el *Jarabe anti-reumático de Monner*. En efecto, por una concienzuda y admirable síntesis se han agrupado en una fórmula, la más racional y práctica, los más valiosos medicamentos anti-reumáticos, combinados con tal arte y saber, que, sin que unos elementos sean químicamente antitéticos de los otros, ni se desdoblén sus componentes, sùmanse armónicamente las energías, fuerzas y eficacias de todos. Además, está dosificado con tal escrupulosidad, que cada cucharada representa un valor medicamentoso seguro é inmutable, y está elaborado con tal cuidado y acierto, que, gracias á un vehículo sumamente agradable, toman los enfermos hasta con deleite, lo que en otra forma les causa suma repugnancia. Este es el *Jarabe anti-reumático de Monner*.

Respecto á su importancia como auxiliar del médico, es verdaderamente valiosísima. Repetidas veces he prescrito el citado fármaco, tanto para el tratamiento del reuma articular, muscular y visceral, como en el agudo crónico y en la gota, y siempre su uso se ha visto coronado por el más brillante éxito.

De mi Terapéutica he desterrado los bromuros y yoduros salinos, los salicilatos y toda aquella interminable serie de medicamentos antireumáticos, para sustituirlos por el *Jarabe anti-reumático de Monner*.—Batea y Octubre 1891.—ANTONIO PORRET Y DURAN, Doctor en Medicina y Cirujía.

## SECCION OFICIAL

### ALCALDÍA DE TORTOSA

En méritos de lo acordado por el Excmo. Ayuntamiento, en sesión celebrada el día 20 del corriente, ha de procederse á la venta en pública subasta del estiércol procedente de las basuras recogidas en la vía pública por la brigada de limpieza, cuyo acto tendrá lugar bajo mi presidencia el día 30 del actual, á las once de su mañana, en el Salon de sesiones de la Casa Consistorial, bajo el tipo de quinientas pesetas, por medio de pujas abiertas que se admiti-



rán media hora después de la anunciada para la subasta.

Tortosa 22 de Abril de 1898.—El Alcalde, ANTONIO KIES.

**CORREO DE MADRID**

22 de Abril de 1898.

**Consejo de ministros**

El Consejo de ministros con la Reina, celebrado hoy, ha empezado á las once y ha terminado á las doce.

Los primeros ministros que salieron de Palacio fueron los señores Capdepón, Puigcerver y conde de Xiquena, quienes tenían que asistir á la sesión del Congreso, para hacerse cargo de la pregunta que había anunciado al Gobierno el señor Romero Robledo y tomar parte en la elección de Presidente de la Cámara.

Los demás ministros salieron poco después, quedando solo á conferenciar con la Reina el señor Sagasta sobre los asuntos del momento.

Los ministros hablaron durante una hora del estado de las cosas, significando á la Reina que nos encontramos en plena situación de guerra con los Estados Unidos, esperando solo la hora de empezar á hacer uso de las armas.

El Gobierno expuso á S. M. el plan de defensa de las posesiones de Ultramar, el movimiento de las fuerzas navales, los medios militares acumulados para resistir al enemigo, en una palabra, todo lo que á la guerra se refiere.

Manifestó el Gobierno que ayer tarde embarcó para el Canadá el ministro de España en Washington, rotas ya las relaciones internacionales con el Gobierno de la Unión, y que en vista de ello, se había comunicado á Mr. Woodford, manifestándole que había cesado la representación de España cerca del Gobierno norteamericano.

Mr. Woodford, en cumplimiento de las instrucciones de su Gobierno, se dispone á abandonar la legación americana, habiendo hecho desaparecer el escudo del edificio de la plaza de las Descalzas.

La actitud enérgica y digna del Gobierno español ha hecho innecesaria la pretensión del ultimatum que seguramente tenía en su poder mister Woodford, y por lo tanto, no hay plazo alguno ni para la determinación del Gobierno americano, ni para el comienzo de las hostilidades, que puede ser de un momento á otro.

A punto de sonar el primer cañonazo, ha dicho el señor Sagasta éstas ó parecidas palabras:

«Yo, señora, asumo la responsabilidad de todo; pero ante la gravedad de las circunstancias en que el país se halla, en el comienzo de una guerra internacional, creo de mi deber aconsejar á V. M. que consulte con las notabilidades políticas y con los capitanes generales, acerca del estado actual de cosas.»

La Reina aceptó desde luego el con-

sejo del señor Sagasta y esta tarde empezó á oír el parecer de personas de significación y de importancia, así civiles como militares.

La entrevista del señor Sagasta con la Reina se ha prolongado una hora después del Consejo.

**La cuestión de confianza**

Está planteada de hecho la cuestión de confianza.

La Reina Regente ha hecho llamar á toda prisa á los prohombres políticos para consultarles sobre la situación.

Acaban de entrar en Palacio el general Martínez Campos y el Sr. Elduayen.

Para las siete está citado el señor Pidal.

Sábase que tanto el Sr. Pidal como el general Azcárraga han aconsejado á la Reina Regente lo mismo que el general Martínez Campos, que á no retirar expresamente la Corona su confianza al Ministerio, debe éste seguir mientras duren las críticas circunstancias presentes.

Prometieron agruparse todos los conservadores en torno del Gobierno, prestándole apoyo decidido, sin perjuicio de reservarse el derecho de discutir más tarde su gestión y exigirles las condignas responsabilidades.

Nadie mejor que los actuales ministros de la Corona—concluyen diciendo ambos—que conocen exactamente el estado presente de nuestra política exterior y ultramarina, pueden llevar adelante la obra empezada.

El Sr. Elduayen, más categórico aún que los personajes citados, dijo á la Reina que conceptúa imposible encontrar quien se encargue del poder actualmente, si lo dejara el señor Sagasta, quien ha de seguir al frente del Gobierno.

Mañana tendrá la Reina Regente algunas conferencias más con prohombres de la política, pero el resultado de las consultas será indudablemente el de ratificarse los poderes al Sr. Sagasta.

De seguro, cuando vaya á Palacio el presidente del Consejo para el despacho, recibirá formalmente la seguridad de que merece toda la confianza de la Corona.

Salió hace un momento de Palacio el general Martínez Campos, quien ha declarado su parecer, favorable á la permanencia del Gabinete Sagasta.

Pero en el caso de que el Sr. Sagasta encontrara dificultades, añadió el general, puede la Corona llamar á los conservadores, que están capacitados para asumir el poder.

Y aun si los conservadores pusieran obstáculos al encargo de formar Gabinete, concluyó el general observando que él estaba siempre pronto á servir á las instituciones si se le considerase capaz de aunar voluntades para formar un Ministerio.

**El general Weyler**

He tenido ocasión de hablar con el general Weyler, quien mantiene la reserva en que se encerró desde que se convenció del deplorable cami-

no por que ha sido llevada la nación.

Niega el general que el Gobierno le haya ofrecido cargo alguno, que tampoco está él dispuesto á aceptar en las presentes condiciones.

A otros generales que han ejercido mandos supremos en Ultramar, amparadores de los conflictos que nos traen el espantoso desastre que se nos viene encima, atañe reivindicar sus responsabilidades.

Al general Weyler no le halaga lo más mínimo la misión de reprimir al pueblo patriota; lo que ahora desea es vivir tranquilo, retirado de las agitaciones presentes, esperando el desarrollo de los acontecimientos, dispuesto siempre á cumplir sus deberes de soldado y á dar su sangre á la patria cuando sea necesario.

**El Sr. Castelar**

Hé aquí mis informes acerca de la actitud del Sr. Castelar.

La felonía de los Estados Unidos ha suscitado en su ánimo la más violenta indignación.

El porvenir le parece preñado de grandes desdichas, por las cuales declina toda responsabilidad, que debe de atribuir en gran parte al Gobierno actual, pues declara categóricamente que no quiere prestarle su apoyo.

Irá al Congreso el Sr. Castelar y pronunciará un solo discurso, en el cual defenderá con todas las energías de su alma nuestros derechos hollados; repetirá la expresión de su amor sin límites, prestó á todos los sacrificios, hácia la sublime nación española, y flagelará la conducta brutal de los Estados Unidos.

Abstendráse el Sr. Castelar rigurosamente en su discurso de toda alusión política; y después de realizado ese acto, se marchará al retiro de Alcira á reponer su salud quebrantada.

Renuncia el Sr. Castelar á intervenir en el desarrollo de los acontecimientos; los esperará con ánimo sereno, renunciando á toda ambición.

Únicamente en el caso de que el país le llamase, consagrará el señor Castelar el resto de su vida al servicio de la patria.

**La salida de Woodford**

Hé aquí lo ocurrido en Madrid á la salida del representante de los Estados Unidos Mr. Woodford.

Desde las once á las doce y media han sido conducidos á la legación de Inglaterra los documentos de la embajada yankee.

Después Mr. Woodford se ha dirigido al ministerio de Estado para entregar el ultimatum, pero no le ha sido admitido, regresando el representante á la Legación, que estaba custodiada por parejas de la guardia civil.

A primeras horas de la tarde mister Woodford, acompañado del secretario de la Legación y del agregado militar, se ha dirigido á la estación del Norte, entrando en el andén, donde había unas doscientas personas.

Mr. Woodford ha saludado militarmente y ha tomado asiento en un departamento del coche-cama.

Poco antes de avanzar el tren ha escrito una carta.

Después ha dado las gracias al jefe de la escolta que hasta los últimos momentos ha permanecido al lado del representante de los Estados Unidos.

Al arrancar el tren se han dado gritos de ¡Viva España! ¡Viva el ejército! ¡Viva la marina!

Ya el tren en marcha, el Gobernador civil, que había estado escondido en uno de los salones de espera para no tener que saludar á Mr. Woodford, ha salido alandén y arengando al pueblo, ha dicho en alta voz:

Señores: ahora ya estamos solos ¡Viva España!

Las aclamaciones entusiastas se han repetido largo rato, produciéndose un verdadero delirio de vivas y aplausos.

El Gobierno ha autorizado al ministro de la Guerra para que llame al servicio activo cuantas fuerzas conceptue necesarias para la defensa nacional.

El ministro va á llamar de un día á otro á los excedentes de cupo de 1897, y ordenará también que se incorporen en filas los individuos que marcharon á sus casas con licencia temporal, destinados á cubrir bajas en la Península.

**Aguardando al invasor**

Dice un cablegrama de la Habana que están exaltados los ánimos por las noticias de Madrid.

En Matanzas hubo una calurosa demostración patriótica, y en la Habana se preparaba otra, en demostración del regocijo suscitado por la declaración de guerra.

El periódico autonomista *La Lucha* dice que sin la guerra no hay solución eficaz de la cuestión cubana.

Los jefes del ejército, lo mismo que el vecindario de la capital, consideran indudable que el sábado se iniciarán las hostilidades con los yankees.

La vida entera de la capital está subordinada á esta idea.

Nótase la mayor actividad en los preparativos que aconsejan las circunstancias, y todo hace creer que no faltará la tranquilidad ni la firmeza en el momento supremo.

**ULTIMA HORA**

Madrid 22, 2:20 madrugada.

Circula autorizadamente la noticia de que ha estallado una caldera del crucero yankee «San Francisco».

Se desconocen detalles; pero dada la clase de accidente que ha sufrido el crucero, no funcionará por espacio de mucho tiempo.

Noticias posteriores confirman la voladura de dicho crucero, cuyo suceso reviste gran importancia para las contingencias de la guerra y para nuestra patria.

**Josè Verge**  
CIRUJANO-DENTISTA

Especialista en las enfermedades de la boca

Extrae muelas y raigones sin dolor, por medio de corriente eléctrica, y por los medios más modernos y conocidos hasta el día.

Su residencia en el Ensanche del Puente, frente la Estación del tranvía.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**

Las diarreas y estreñimientos desaparecen á las primeras dosis. Tratamiento seguro, de venta en las mejores farmacias.





Todo paquete que no  
vaya acompañado de es-  
ta marca registrada, se-  
rá de procedencia ile-  
gítima.

# CHOCOLATERIA-JUÑCOS

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.  
Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.



## Consultorio de Medicina y Cirujía general

DIRIGIDO POR EL MÉDICO

### Juan José Cucala,

Ex-ayudante de la policlínica de la Princesa, y H. Provincial,  
ex-ayudante de enfermedades de los ojos del Real Refugio, y  
ex-profesor ayudante de la Escuela práctica de Madrid.

Ojos, oído, nariz y garganta, partos, matriz, vias urinarias, etc.

Se practican operaciones de párpados, globo del ojo y vias lagrimales;  
graduación de vista para lentes (gafas) y colocación de ojos artificiales.

Curación de granulaciones pronto y sin dolor, (si la clase de granula-  
ciones lo exige).

Tumores y flujos de oído.

Ocena (fetidez del aliento), en poco tiempo.

Afecciones de la matriz, flujos por crónicos que sean; corrige la esterili-  
dad en la mujer en muchos casos por procedimientos modernos.

Consulta: de 11 á 1 tarde y de 7 á 8 noche

### TORTOSA

Calle Cambios, 3, principal, vulgo calle del Puente, frente Plaza Nueva

Este Consultorio está montado en arreglo de los conocimientos moder-  
nos, de aparatos, instrumentos, limpieza, etc., etc.

Precios del Consultorio, pidanse prospectos.

### Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la ca-  
lle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la  
boca, como escorbuto, fistulas dentarias, ru-  
mores, úlceras, neuralgia fluxion de las en-  
cías, fetidez del aliento y demás enfermeda-  
des de la boca.

Taller para la construccion de toda clase  
de dientes y dentaduras por un sistema espe-  
cial y de grandes resultados en oro, Caout-  
chouc y platino, etc., á precios ventajosos y  
al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A.  
Meifren, para la conservación de la boca.

### Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acredi-  
tada manufactura LA CHERTOLI-  
NA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media  
docena de tabletas, propios para re-  
galos y expedición por conservarse  
en ellos el turrón en perfecto estado  
y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior ca-  
lidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ri-  
cart, Cerería y fábrica de chocolates.

Unico depósito en Tortosa: Confit-  
ría de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

### HOTEL UNIVERSAL

DE

### SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

### BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado  
en el punto más céntrico de la Capital y del  
Comercio, reúne todas las comodidades:  
grandes departamentos bien amueblados pa-  
ra familias, muy claros; salón de lectura;  
salón para banquetes, y timbres en todas las  
habitaciones. Su buena cocina española y  
francesa y su esmerado servicio constituyen  
el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas  
diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones  
con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y va-  
pores.

### SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet,  
la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-  
Isuar, con ó sin habitación.

### Café Nervino Medicinal

Nada más inofensivo ni más  
activo para los dolores de ca-  
beza, jaquecas, vahidos, epilep-  
sia y demás nerviosos. Los  
males del estómago, del higa-  
do y los de la infancia en ge-  
neral, se curan infaliblemente.  
Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas  
caja.—Se remiten por correo á  
todas partes.

Dr. Morales—Carretas,  
núm. 39.—Madrid

En Tortosa, D. Pablo Ca-  
nalda.

### PAPELERIA

DE

### BIARNES Y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un com-  
pleto y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA,  
Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio,  
Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sen-  
cillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color,  
Estuches de papel con 20 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita,  
Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios,  
Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de to-  
das clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas,  
Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes  
Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Savaderas, Estampas y Foto-  
grañas religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcé-  
tera, etc.

Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios  
sumamente económicos y con prontitud y esmero.

**TALLER ESPECIAL**  
 PARA TODA CLASE  
 DE  
**COMPOSURAS**

**¡QUEBRES RELOJES Y BARATOS!**

**ANGEL,**  
**TORTOSA**

**M. CLIMBEN**

LOS ENCONTRAREIS  
 EN LA  
 Relojeria de